

## **Toponimia de los municipios**

Categoría: Un poco de historia

Publicado: Miércoles, 30 Marzo 2016 16:51

Escrito por redpinar

Visto: 30854

---

### **Los Palacios**

El pueblo Los Palacios fue fundado en 1760 en terrenos del asiento El Ciego.

Su nombre se adquiere del corral Los Palacios, se ignora cuando ni a quien fue mercedado.

El ayuntamiento fue creado el 1 de enero de 1879, siendo suprimido y anexado a San Cristóbal por orden 23 del año 1902, hasta el 20 de julio de 1910, cuando fue restituido nuevamente.

### **Consolación del Sur**

Esta villa toma su nombre de una iglesia construida en el año 1690 para los feligreses del hato que también adquirió ese patronímico. En el mismo lugar de origen se mantuvo hasta el año 1750 en que fue trasladada al lugar donde hoy se encuentra.

En 1830 fue creada la capitanía pedánea y su ayuntamiento el 1 de julio de 1866.

El título de villa lo adquiere por Real Orden de 1878.

### **Pinar del Río**

El 11 de abril de 1578 el cabildo de La Habana concedió a Francisco de Rojas la mercedación de Río Feo. Más tarde el 29 de agosto del mismo año bajo el nombre de San Mateo fueron donadas las mismas tierras a Gaspar Hernández, pero sin delimitar linderos.

Incumplidas las condiciones del contrato el ayuntamiento de La Habana declaró nulos a ambos y se procedió a nuevos repartos de estas tierras, con las denominaciones de San Mateo, Taironas y Pinar del Río.

En 1776 quedó fijada la residencia del teniente gobernador en el mismo sitio que comenzó a poblarse en 1699 y que tomó su nombre por estar situado junto a un pinar y próximo al río Guamá.

En el año 1859 se creó el ayuntamiento y se le otorgó categoría de villa, hasta 1867, que fue declarada ciudad.

### **San Luis**

Su nombre primitivo es el de San Luis de Los Pinos, proveniente de la abundancia de pinos en el lugar de su asiento.

Fue fundado en el año 1827 y constituido su ayuntamiento en 1879, y se segregó del San Juan y Martínez.

### **San Juan y Martínez**

Toma su nombre de la unión de dos corrales limítrofes que existieron antiguamente llamados "San Juan" y "Martínez" respectivamente.

En el año 1774 fue capital de la provincia, hasta 1776 en que esta fue trasladada definitivamente a Pinar del Río.

En 1875 se le otorgó el título de villa y en 1879 se creó su ayuntamiento.

## Toponimia de los municipios

Categoría: Un poco de historia

Publicado: Miércoles, 30 Marzo 2016 16:51

Escrito por redpinar

Visto: 30854

---

### Guane

Su nombre proviene de los antiguos habitantes aborígenes. Fue fundado a orillas del río Cuyaguaje en el año 1600. En 1772 se creó la tenencia de gobierno, con el nombre de Nuevas Filipinas, hasta el 1774 en que fue trasladada hasta San Juan y Martínez y en 1776 a Pinar del Río.

El ayuntamiento guanero data del año 1879.

### La Palma

En sus inicios se denominó Consolación del Norte, y tomó su nombre -al igual que Consolación del Sur- de una iglesia que más tarde fue trasladada al corral de San Cayetano.

En el año 1569 en las sabanas de Consolación de la Chorrera, se dio comienzo a la construcción de las primeras casas, y se dio origen a la fundación del pueblo.

El 1 de enero de 1879, fue creado su ayuntamiento.

El nombre que tiene actualmente La Palma se hace oficial al establecerse la nueva división político-administrativa.

### Mantua

Para situar el origen de este nombre se da crédito a la versión de que en el siglo XVIII varios navegantes italianos, acusados de corsarios y perseguidos por buques ingleses, se vieron precisados a internarse en tierra en busca de refugio. A unos kilómetros de la costa, fundaron el caserío al que llamaron Mantua en homenaje a la ciudad italiana de la que procedían.

En el año 1866, se creó su ayuntamiento y en el 1896, fue el lugar culminante de la Invasión llevada a cabo por el Lugarteniente General Antonio Maceo que había partido tres meses antes de la zona oriental del país.

Mantua fue declarado Monumento Nacional en agosto del año 1935.

### Viñales

El origen del nombre de Viñales data de 1607, fecha en que se le fue mercedado a Ana Martín Ramos el corral del mismo nombre por Real Orden del Ayuntamiento de La Habana.

En 1879 fue creado su ayuntamiento que se segregó del de Pinar del Río, al cual pertenecía desde su fundación.

### Minas de Matahambre

En un estudio realizado por la Sección de Ciencias Sociales de la Academia de Ciencias de Cuba, para determinar el origen de su nombre se recoge una anécdota de un ciudadano nombrado Manuel Prieto quien narró:

Los monteros dedicados a la cría de reses y cerdos recorrían los montes y se situaban donde se encuentra hoy Matahambre para comer y después de terminar exclamaban: ¡Qué bien me siento, maté el hambre!- Después al aproximarse la hora del almuerzo decían. Vamos al lugar donde se mata el hambre. Y así quedó este nombre para

## **Toponimia de los municipios**

Categoría: Un poco de historia

Publicado: Miércoles, 30 Marzo 2016 16:51

Escrito por redpinar

Visto: 30854

---

siempre.

Esto es una hipótesis.

### **Sandino**

Este municipio fue fundado después del triunfo de la Revolución. Su nombre rinde homenaje al "héroe de Segovia" en la tierra nicaragüense.